

# Revue de presse 2024-07-04

\*Il est important de noter qu'il s'agit d'une revue de presse non exhaustive. Le REMDUS priorise l'actualité touchant de près ou de loin les réalités du regroupement et de ses membres. Elle se veut non-partisane. Certains articles pourraient déranger.

#### Universitaire

La Tribune, « Un autre 1<sup>er</sup> juillet à s'appauvrir », 1<sup>er</sup> juillet 2024, <a href="https://www.latribune.ca/opinions/parole-aux-lecteurs/2024/07/01/un-autre-1er-juillet-a-sappauvrir-GZMGPVFCDJAAVG6VDNNQ4JJOMQ/">https://www.latribune.ca/opinions/parole-aux-lecteurs/2024/07/01/un-autre-1er-juillet-a-sappauvrir-GZMGPVFCDJAAVG6VDNNQ4JJOMQ/</a>

- Comme chaque année, le 1er juillet est synonyme de déménagement; cette année les personnes étudiantes sont confrontées à des hausses de loyer. La Ville de Sherbrooke doit urgemment se doter d'une politique ambitieuse en matière de logement étudiant sans précédent. Plusieurs doivent aujourd'hui consacrer plus de 50 % de leur revenu annuel au logement.
- Article signé par Gabrielle Crevier, directrice générale du REMDUS.

Le Devoir, « L'Université du Québec veut sa Faculté de médecine », 29 juin 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/education/815738/universite-quebec-veut-faculte-medecine">https://www.ledevoir.com/societe/education/815738/universite-quebec-veut-faculte-medecine</a>

- Le réseau de l'Université du Québec (UQ) espère avoir sa propre Faculté de médecine d'ici quatre ans et lance une offensive pour promouvoir son modèle, axé sur la médecine familiale et la pratique en région.
- « L'UQ est clairement dans une démarche déterminée pour livrer un programme de médecine dans les prochaines années », lance en entrevue le président de ce réseau universitaire, Alexandre Cloutier. L'objectif : former 200 médecins de famille par année, et ce, dès 2028.

La Presse, « La demande grimpe chez les étudiants », 2 juillet 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/2024-07-02/services-d-aide-alimentaire/la-demande-grimpe-chez-les-etudiants.php">https://www.lapresse.ca/actualites/2024-07-02/services-d-aide-alimentaire/la-demande-grimpe-chez-les-etudiants.php</a>

- La hausse des loyers et du coût du panier d'épicerie pèse sur le dos des étudiants des universités québécoises. Des milliers d'entre eux se tournent vers des services d'aide alimentaire pour réussir à se nourrir. La demande grandissante suscite l'inquiétude d'organismes communautaires, qui n'arrivent pas toujours à suffire.
- Il y a 10 ans, les étudiants postsecondaires représentaient 5,8 % des utilisateurs des organismes d'aide alimentaire du Québec. En 2023, ce chiffre avait grimpé à 9,5 %, selon le plus récent sondage Bilan-Faim publié par les Banques alimentaires du Québec.



La Tribune, « Le recteur de l'UdeS « très impatient » que le campement propalestinien soit levé », 2 juillet 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/02/le-recteur-de-ludes-tres-impatient-que-le-campement-propalestinien-soit-leve-3YICHIKNXBCCZCMYUNYKDFGLSA/">https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/02/le-recteur-de-ludes-tres-impatient-que-le-campement-propalestinien-soit-leve-3YICHIKNXBCCZCMYUNYKDFGLSA/</a>

 «Je vais être très clair, je suis très impatient que le campement lève», statue explicitement le recteur de l'Université de Sherbrooke (UdeS), Pierre Cossette, au sujet du campement propalestinien de l'établissement. L'UdeS serre la vis au campement et demande notamment à ses membres d'en réduire la taille, ce qui est vu comme un «démantèlement déguisé» par ses représentants.

La Tribune, « La mobilisation à l'UdeS a un réel impact à Gaza, selon une gazaouie », 3 juillet 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/03/la-mobilisation-a-ludes-a-un-reel-impact-a-gaza-selon-une-etudiante-gazaouie-CWX5VHINBBGSJCBAH6CIAPMEME/">https://www.latribune.ca/actualites-locales/sherbrooke/2024/07/03/la-mobilisation-a-ludes-a-un-reel-impact-a-gaza-selon-une-etudiante-gazaouie-CWX5VHINBBGSJCBAH6CIAPMEME/</a>

- Les gestes posés par des étudiants sherbrookois en solidarité avec les Palestiniens les «inspirent» et leur donnent de l'espoir, selon une Gazaouie récemment étudiante à l'Université de Sherbrooke. Elle appelle d'ailleurs l'établissement à condamner clairement les agissements d'Israël à Gaza, un geste qui ne serait, à ses yeux, pas que symbolique.

TVA, « Des manifestants propalestiniens s'invitent au rectorat de l'Université de Sherbrooke », 2 juillet 2024, <a href="https://www.tvanouvelles.ca/2024/07/02/des-manifestants-propalestiniens-sinvitent-au-rectorat-de-luniversite-de-sherbrooke">https://www.tvanouvelles.ca/2024/07/02/des-manifestants-propalestiniens-sinvitent-au-rectorat-de-luniversite-de-sherbrooke</a>

- Mardi midi, une poignée de manifestants propalestiniens ont réussi à s'introduire dans les bureaux du rectorat de l'Université de Sherbrooke. «Depuis un mois et demi, le recteur Pierre Cossette refuse de nous rencontrer», a mentionné l'un d'eux à l'aide d'un porte-voix.
- Ce coup d'éclat faisait suite à l'imposition d'une série de nouvelles consignes à ceux qui occupent un campement sur le campus depuis la mi-mai. La direction a ordonné aux manifestants de retirer les grandes bâches et de cesser l'utilisation du matériel de l'Université, mais les campeurs n'ont pas l'intention d'obtempérer. Ils s'exposent à des sanctions.

La Presse, « Les manifestants propalestiniens s'engagent à quitter les lieux », 3 juillet 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/2024-07-03/campement-a-l-universite-detoronto/les-manifestants-propalestiniens-s-engagent-a-quitter-les-lieux.php">https://www.lapresse.ca/actualites/2024-07-03/campement-a-l-universite-detoronto/les-manifestants-propalestiniens-s-engagent-a-quitter-les-lieux.php</a>

- Les manifestants propalestiniens de l'Université de Toronto ont déclaré qu'ils respecteraient une ordonnance du tribunal les obligeant à démanteler leur campement et à quitter le site avant 18 h.
- Un juge ontarien a prononcé mardi une injonction contre le campement, autorisant la police à intervenir si les manifestants ne quittent pas les lieux avant 18 h mercredi. La police a déclaré qu'elle appliquerait l'ordre, mais ne divulguerait aucun plan opérationnel.



Le Devoir, « Des professeurs de la TELUQ ont touché de 100\$ à 135\$ par étudiant inscrit à leurs cours », 4 juillet 2024,

https://www.ledevoir.com/societe/education/815914/professeurs-teluq-ont-touche-100-135-etudiant-inscrit-cours

- L'Université TELUQ a versé des centaines de milliers de dollars à la compagnie privée de deux de ses professeurs en éducation, sous la forme d'une redevance pour chaque étudiant inscrit dans des cours sur l'enseignement efficace.
- Au total, la TELUQ a versé depuis 2011 plus de 280 000 \$ au Groupe Proxima, une entreprise détenue par les professeurs en éducation Mario Richard et Steve Bissonnette. M. Richard est le professeur responsable des cours sur l'enseignement efficace. Son entreprise a reçu de 100 \$ à 135 \$ par étudiant inscrit dans ses cours.

### Sherbrooke et Estrie

ICI Estrie, « Au 1<sup>er</sup> juillet, plusieurs Estriens sont toujours sans logement », 1<sup>er</sup> juillet 2024, <a href="https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2084942/demenagement-manque-crise-logement-estrie-aide-relogement">https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2084942/demenagement-manque-crise-logement-estrie-aide-relogement</a>

- En Estrie, 64 ménages sont toujours accompagnés d'un service d'aide au relogement en date du 1er juillet, selon les chiffres du Front d'action populaire en réaménagement urbain (FRAPRU).
- Au total, ce sont 782 ménages qui, depuis le début de 2024, ont fait appel à un service pour recevoir de l'information, pour avoir de l'aide ou pour trouver un logement.

ICI Estrie, « Des employés de la STS pourraient tenir une journée de grève en septembre », 4 juillet 2024, https://ici.radio-canada.ca/nouvelle/2085383/sts-greve-sherbrooke

- Si rien ne bouge, il y aura une journée de grève à la Société de transport de Sherbrooke le 4 septembre prochain.

## Québec

La Tribune, « Québec révise de nouveau à la hausse son déficit pour 2023-2024 », 28 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/28/quebec-revise-de-nouveau-a-la-hausse-son-deficit-pour-2023-2024-a-75-milliards-X4UIDQVZ2ZFCNMAAQ3PMGL4YX4/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/28/quebec-revise-de-nouveau-a-la-hausse-son-deficit-pour-2023-2024-a-75-milliards-X4UIDQVZ2ZFCNMAAQ3PMGL4YX4/</a>

- Le gouvernement du Québec révise de nouveau à la hausse son déficit pour l'exercice financier 2023-2024, à 7,5 milliards de dollars, faisant valoir un contexte de stagnation de l'activité économique dans la province.
- Il s'agit d'une révision à la hausse de 1,2 milliard par rapport aux chiffres avancés lors de la présentation du budget du gouvernement caquiste en mars dernier.



La Tribune, « Le milieu communautaire appelle Québec à agir d'urgence face à la crise du logement », 27 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/2024/06/27/le-milieu-communautaire-appelle-quebec-a-agir-durgence-face-a-la-crise-du-logement-YA7GZWYIA5F6ZAWEFSZBNOVR3Y/">https://www.latribune.ca/actualites/2024/06/27/le-milieu-communautaire-appelle-quebec-a-agir-durgence-face-a-la-crise-du-logement-YA7GZWYIA5F6ZAWEFSZBNOVR3Y/</a>

 À bout de souffle, les organismes communautaires œuvrant dans le domaine du logement, mais aussi de l'itinérance et de la santé mentale, demandent à Québec de se réveiller, de mettre de côté la partisanerie et d'agir d'urgence pour s'attaquer à la crise du logement.

Le Devoir, « Qu'en est-il de la hausse moyenne des loyers ? », 2 juillet 2024, https://www.ledevoir.com/economie/815797/est-il-hausse-moyenne-loyers

- Depuis 2020, le coût de la vie a grimpé deux fois plus vite que la normale. Plus précisément, l'indice des prix à la consommation a augmenté de près de 17 % au Canada entre les mois de mars 2020 et 2024 soit une moyenne de plus de 4 % par année, le double d'une inflation dite « normale » de 2 %. Mais qu'en est-il de la hausse moyenne des loyers ?
- À Trois-Rivières et à Rimouski, le prix moyen d'un logement disponible a bondi d'environ 50 % entre les printemps de 2020 et de 2024. À Sherbrooke : de 44 %. À Québec et à Gatineau : de 33 %. Montréal s'en sort légèrement mieux, avec une augmentation de 27 %.

Le Devoir, « Dépoussiérer sans dénaturer la formation générale au cégep », 3 juillet 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/opinion/editoriaux/815844/editorial-depoussierer-denaturer-formation-generale-cegep">https://www.ledevoir.com/opinion/editoriaux/815844/editorial-depoussierer-denaturer-formation-generale-cegep</a>

- La formation générale au cégep est en crise. Jugés ennuyants, voire trop ardus, ses phares que sont la littérature et la philosophie peinent à éclairer des cohortes d'étudiants qui se braquent en masse. Intouchée depuis 1993, la formation générale n'a plus ce qu'il faut pour affronter les obstacles d'aujourd'hui, confirme le groupe de travail sur ces « cours défis ». Dans un rapport très attendu, il ne réclame rien de moins qu'« un chantier national » « dès maintenant ».

La Tribune, « Faudrait-il revoir le format des périodes de questions dans les conseils municipaux ? », 4 juillet 2024,

https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/07/04/le-president-de-la-fqm-pret-a-revoir-le-format-des-periodes-de-questions-dans-les-conseils-municipaux-RPCRMOGFYBEHDAWI4LJ63IJXWA/

La mairesse de Percé, Cathy Poirier, a démissionné mardi notamment en raison du harcèlement et des attaques personnelles qu'elle vivait lors des périodes de questions aux séances du conseil municipal, ce qui ne devrait pas avoir sa place en politique, selon le président de la Fédération québécoise des municipalités (FQM).



La Presse, « Des « changements profonds » sont nécessaires au Québec », 3 juillet 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-07-03/changements-climatiques/des-changements-profonds-sont-necessaires-au-quebec.php">https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-07-03/changements-climatiques/des-changements-profonds-sont-necessaires-au-quebec.php</a>

 Québec est invité à mettre en œuvre des « changements profonds » afin d'atteindre ses cibles de réduction de gaz à effet de serre (GES). Dans son dernier rapport, le comité consultatif sur les changements climatiques rappelle aussi au gouvernement Legault son devoir « d'exemplarité » et de « cohérence » pour mieux mobiliser la société québécoise sur la voie de la décarbonation.

Le Devoir, « Les ministres Déry et Bonnardel dénoncent l'« approche passive » face aux campements propalestiniens », 3 juillet 2024,

https://www.ledevoir.com/societe/815922/ministre-bonnardel-denonce-approche-passive-montreal-face-campements-propalestiniens

- Des ministres caquistes ont dénoncé mercredi l'« attentisme » de Montréal dans le dossier des campements propalestiniens établis dans la métropole. Un membre du comité exécutif de la Ville a réagi en se disant étonné de ces propos.
- « Nous commençons à voir les conséquences de cette approche passive. On s'attend à ce que tous les leaders politiques dénoncent les débordements et les actions d'occupation du territoire public », a dit le ministre de la Sécurité publique, François Bonnardel, sur le réseau social X. Sur cette même plateforme, la ministre de l'Enseignement supérieur, Pascale Déry, a affirmé à son tour que les campements devaient être « démantelés ».

#### Canada et monde

La Tribune, « Faut-il craindre pour la démocratie canadienne ? », 29 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/29/faut-il-craindre-pour-la-democratie-canadienne-LISPZGUOEFFC3ARN7G6NP22YSA/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/06/29/faut-il-craindre-pour-la-democratie-canadienne-LISPZGUOEFFC3ARN7G6NP22YSA/</a>

 Alors que les Canadiens sont prêts à se rendre aux urnes lors d'au moins trois élections provinciales cet automne et à un vote fédéral prévu l'année prochaine, la démocratie canadienne est-elle réellement menacée? Les politologues affirment que même si la politique et les institutions canadiennes sont confrontées à une myriade de préoccupations, la situation n'est pas désastreuse dans l'ensemble.

La Tribune, « Le sentiment de fierté des Canadiens moins élevé qu'avant », 30 juin 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/2024/06/30/le-sentiment-de-fierte-des-canadiens-moins-eleve-quavant-W2U7DZA23FGR3IXIDQWN7WBVKQ/">https://www.latribune.ca/actualites/2024/06/30/le-sentiment-de-fierte-des-canadiens-moins-eleve-quavant-W2U7DZA23FGR3IXIDQWN7WBVKQ/</a>

 Un nouveau sondage suggère que la grande majorité des Canadiens sont fiers de leur foyer et de leur terre natale, mais que le sentiment de fierté nationale est moins élevé qu'il y a quelques années.



- Les résultats indiquent que la grande majorité des répondants, soit 76 %, se disent fiers d'être Canadiens.
- Toutefois, 45 % des participants ont déclaré se sentir moins fiers qu'il y a cinq ans. Léger a fait savoir que cela représente une hausse de 16 points de pourcentage par rapport à 2021, lorsqu'ils avaient posé la même question.

La Presse, « Les écueils de la prochaine course à la direction », 29 juin 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-29/parti-liberal-du-canada/les-ecueils-de-la-prochaine-course-a-la-direction.php">https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-29/parti-liberal-du-canada/les-ecueils-de-la-prochaine-course-a-la-direction.php</a>

- Les appels se sont intensifiés pour que Justin Trudeau démissionne de la tête du parti, qu'il a presque à lui seul sorti du gouffre après une défaite électorale cuisante en 2011.
- Mais même si plusieurs anciens élus libéraux, fidèles du parti et stratèges déclarent qu'il est temps pour le premier ministre de se retirer de peur de tirer le parti vers le bas avec ses résultats personnels dans les sondages, beaucoup admettent également qu'une course à la direction du Parti libéral serait une affaire risquée et compliquée.

La Presse, « Le bureau de Pierre Poilievre discret sur sa participation », 28 juin 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-28/activites-de-la-fierte-cet-ete/le-bureau-de-pierre-poilievre-discret-sur-sa-participation.php">https://www.lapresse.ca/actualites/politique/2024-06-28/activites-de-la-fierte-cet-ete/le-bureau-de-pierre-poilievre-discret-sur-sa-participation.php</a>

- Pierre Poilievre est le seul chef fédéral dont l'équipe n'a pas précisé s'il assisterait à des célébrations de la Fierté cet été.
- Des responsables du premier ministre du Canada, Justin Trudeau, du chef du Nouveau Parti démocratique, Jagmeet Singh, du chef du Bloc québécois, Yves-François Blanchet, et de la cheffe du Parti vert, Elizabeth May, ont tous confirmé qu'ils assisteraient à divers évènements de la Fierté.

La Presse, « Réduire nos émissions accélère-t-il le réchauffement ? », 1<sup>er</sup> juillet 2024, <a href="https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-07-01/reduire-nos-emissions-accelere-t-il-le-rechauffement.php">https://www.lapresse.ca/actualites/environnement/2024-07-01/reduire-nos-emissions-accelere-t-il-le-rechauffement.php</a>

- La diminution des gaz à effet de serre (GES) pourrait-elle... accélérer le réchauffement planétaire ? Une idée qui paraît contre-intuitive, mais bien réelle. Au fur et à mesure que nous réduisons nos émissions polluantes, nous atténuons également les aérosols qui permettent de refroidir l'atmosphère.

Le Devoir, « Entre désinformation et désintérêt, les défis électoraux à l'ère de l'IA », 30 juin 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/815762/entre-desinformation-desinteret-defis-electoraux-ere-ia">https://www.ledevoir.com/societe/815762/entre-desinformation-desinteret-defis-electoraux-ere-ia</a>

- Mensonges, mésinformation, fausses nouvelles, hypertrucages : en ligne, le vrai devient de plus en plus difficile à départager du faux. Et l'IA amplifie l'impact de la désinformation. Cette technologie devient un acteur central lors d'une année où près de la moitié de la population mondiale est appelée aux urnes.



La Tribune, « Les Canadiens pensent que Trudeau sera des prochaines élections », 4 juillet 2024, <a href="https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/07/04/les-canadiens-pensent-que-trudeau-sera-des-prochaines-elections-PXDT6CKYLNC2JL42YAS475SOFI/">https://www.latribune.ca/actualites/politique/2024/07/04/les-canadiens-pensent-que-trudeau-sera-des-prochaines-elections-PXDT6CKYLNC2JL42YAS475SOFI/</a>

- Un sondage Léger, mené en ligne auprès de 1521 personnes entre le 28 et le 30 juin, a révélé que les deux tiers des répondants croient que Justin Trudeau demeurera chef du Parti libéral jusqu'aux prochaines élections. En vertu de la loi électorale à date fixe, le prochain scrutin national doit avoir lieu d'ici l'automne 2025.

Le Devoir, « Une règle fédérale protégeant les jeunes LGBTQ+ bloquée dans quatre États américains », 3 juillet 2024, <a href="https://www.ledevoir.com/societe/815878/regle-federale-protegeant-jeunes-lgbtq-bloquee-quatre-etats-americains">https://www.ledevoir.com/societe/815878/regle-federale-protegeant-jeunes-lgbtq-bloquee-quatre-etats-americains</a>

- L'application d'une règle fédérale élargissant les protections anti-discrimination pour les étudiants LGBTQ + a été bloquée dans quatre États par un juge fédéral du Kansas.
- La décision de Broomes était la troisième contre la règle d'un juge fédéral en moins de trois semaines. Sauf que cette fois-ci elle est plus radicale que les autres. Elle s'applique en Alaska, au Kansas, en Utah et au Wyoming, États qui ont intenté des poursuites contre la nouvelle règle. Cela s'applique également à un collège de Stillwater, en Oklahoma, qu'un étudiant a poursuit en justice, ainsi qu'aux membres de trois groupes soutenant les efforts républicains à l'échelle nationale pour faire reculer les droits LGBTQ +. Tous sont impliqués dans ce seul procès.